



Hernán Siles Zuazo.

### HERNÁN SILES ZUAZO

**Periodo de Mandato:** 6 de agosto de 1956 – 6 de agosto de 1960; 10 de octubre de 1982 – 6 de agosto de 1985

**Partido Político:** Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR) – Unidad Democrática Popular (UDP)

Nació en La Paz el 21 de marzo de 1913 y falleció en la ciudad de Montevideo, Uruguay, el 6 de agosto de 1996, a los 82 años de edad. Su padre fue Hernando Siles, presidente de Bolivia entre 1926 y 1930. Estudió el nivel primario y secundario en el Instituto Americano de La Paz. En 1932, en los albores del conflicto bélico con el Paraguay, se destacó como orador en una manifestación popular exigiendo al gobierno la verdad sobre la situación en el Chaco. Ingresó al Ejército a fines de ese mismo año; fue herido en combate en el antebrazo derecho, por lo que fue evacuado de emergencia y llevado hasta la ciudad de Santa Cruz. Finalmente, ya retirado, se trasladó a La Paz.



La Paz, Bolivia.

*Se tomaron medidas importantes en el país; por ejemplo, se logró la nacionalización de las minas, el impulso de la reforma agraria y la concesión del voto universal.*

*En 1936 retomó sus estudios de Derecho, hasta graduarse como abogado por la Universidad Mayor de San Andrés; allí se destacó como dirigente estudiantil. En Santiago de Chile asistió al Congreso Latinoamericano de Estudiantes como miembro de una delegación de su país. Fundó en 1941 el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR) junto a Víctor Paz Estenssoro, Carlos Montenegro, Augusto Céspedes y otros intelectuales. Como jefe de este partido, Siles Zuazo participó en los hechos previos a la revolución del 9 de abril de 1952; luego fue presidente interino de la república. Entregó el cargo a Víctor Paz Estenssoro, aceptando ocupar la vicepresidencia de la República entre 1952 y 1956.*

En su primer periodo de gobierno se tomaron medidas importantes en el país; por ejemplo, se logró la nacionalización de las minas, el impulso de la reforma agraria y la concesión del voto universal. Antes de eso, en 1942 fue diputado por La Paz, siendo reelecto en dos ocasiones más. Al asumir su primera presidencia fue el primer mandatario boliviano elegido por votación popular en la que participaron las grandes mayorías. Dictó un Decreto Supremo para poner en vigencia el Plan Eder. Los objetivos de este plan fueron: eliminar el proceso inflacionario, estabilizar la moneda, eliminar el déficit de las empresas estatales y también el incremento de los niveles de producción. Para

lograr todas estas metas era necesario realizar cambios simultáneos en los sistemas financieros. En este periodo, el Parlamento aprobó el código Davenport del Petróleo, el Código de Seguridad Social y la Ley de Cooperativas.



Parlamento boliviano.

*Por decisión  
congresal fue  
elegido Presidente  
de la República.*

En 1960 fue nombrado embajador en Uruguay. A causa de ciertos conflictos políticos abandonó la jefatura de su partido y organizó otra agrupación, el Movimiento Nacionalista de Izquierda (MNRI) de 1969. Se opuso al golpe de Estado de 1971 dirigido por el coronel Hugo Banzer y se exilió del país. Regresó a Bolivia en 1978 y se presentó como candidato a presidente por la Unidad Democrática y Popular (UDP). La elección fracasó como consecuencia de las denuncias de fraude. Inmediatamente se produjo el golpe de Estado del candidato militar Pereda Asbún. Volvieron a celebrarse comicios en 1979; Hernán Siles Zuazo obtuvo la mayoría relativa de los votos. Por decisión congresal fue elegido Presidente de la República. En julio de 1980 fue destituido por el golpe militar del general García Meza y nuevamente se exilió de su patria. Dos años más tarde el parlamento presionó para que asumiese como presidente cuando se restableció la democracia. Esta segunda presidencia de Siles Zuazo estuvo signada por la debilidad política, que se reflejaba en la minoría parlamentaria. MNR y ADN, los partidos opositores, impidieron toda posibilidad de superar esta crisis política, por lo que el presidente presentó su renuncia y convocó a elecciones a un año de haber ocupado el cargo. Luego de traspasarle el mando a Paz Estenssoro, Siles se retiró de la actividad política.